

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 48 (1903)  
**Heft:** 10

**Buchbesprechung:** Bibliographie

**Autor:** E.M.

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## FRANCE

## La nouvelle tenue de l'infanterie.

(Planche XXIX.)

Les journaux français ont vivement discuté la nouvelle tenue de l'infanterie en essai dans une compagnie du 28<sup>e</sup> de ligne. L'occasion leur en a été fournie par la revue du 14 juillet, à laquelle cette compagnie a pris part. Grâce à l'amabilité d'un de nos camarades de l'armée française, la *Revue militaire suisse* se trouve en mesure de publier des photographies de ce nouvel uniforme : capitaine en petite tenue, lieutenant en grande tenue, sous-officiers en tenue de campagne.

Ces photographies renseignent suffisamment sur la coupe de l'uniforme. Il y manque l'indication de la couleur.

C'est un bleu foncé, pas très franc, le même pour le pantalon, la vareuse et le chapeau. Les épaulettes seules, les numéros et les ornements sont rouge garance.

A vrai dire, soit qu'on n'y soit pas encore accoutumé, soit qu'il y ait dans la forme ou les nuances quelque chose de déplaisant, cette innovation n'a pas été très favorablement accueillie. Sur un soldat gauche et mal bâti, un vêtement formant sac est bien vite disgracieux. La crânerie que donne au chapeau le retroussis de son bord, relevé à droite par une cocarde tricolore, appelle une taille bien faite et une allure un peu cavalière. De bons gros paysans, lourdauds, sont ridicules avec cette tenue qui sied très bien, au contraire, à de beaux gars, solides, bien découplés s'ils ont l'œil intelligent, la moustache hardie et l'air déluré.

Quant aux avantages et aux inconvénients du nouvel uniforme, on les connaissait par avance, car la vareuse a déjà fait ses preuves. Il n'y a guère que la coiffure qui put donner lieu à enquête. D'après nos renseignements particuliers, il est peu probable qu'elle doive être définitivement adoptée.



## BIBLIOGRAPHIE

*Album militaire suisse*, par A. KINDLER, lieutenant-colonel. Publié par la lithographie artistique Frey et fils, Zurich.

De temps à autre, sort de presse un album d'illustrations militaires plus ou moins heureusement conçu, plus ou moins exact, plus ou moins soigné. Rappelons les illustrations du capitaine Escher, et plus récemment l'Album Estoppey qui eurent quelque vogue.

Cette fois-ci, on nous promet quelque chose de plus complet et qui, à juger par la première livraison, qui vient de paraître, est de nature à donner toute satisfaction au public militaire. C'est l'armée suisse en illustra-

tions, planches phototypiques en couleur, établies avec un souci manifeste et d'ailleurs récompensé d'exactitude et d'art.

La dimension des planches est de 18 cm. sur 28. L'exécution est bonne, l'éditeur a mis en œuvre les derniers perfectionnements de la phototypie en couleur. Chaque livraison comprend quatre planches. L'ouvrage complet se composera de 20 à 25 livraisons et d'une reliure artistement ouvragée qui paraîtra avec les dernières livraisons.

Les premières planches que nous avons sous les yeux intéressent l'artillerie de campagne, l'instruction du tir de l'infanterie, le télégraphe de campagne et la construction d'un pont de circonstance par les sapeurs. Ce sont de petits tableaux fort réussis, scènes militaires variées initiant le lecteur à la vie des camps, aussi bien qu'au détail de l'armement et de l'équipement de notre armée. Une seule observation: un ou deux légers germanismes se glissent dans le texte français. Il serait facile de les éviter.

Le prix de la livraison est de 2 francs. La première livraison sera envoyée à toute personne qui en adressera la demande aux éditeurs.

---

*A travers les oasis sahariennes*, par M. Guillaume DE CHAMPEAUX. Un vol. in-8 de 110 pages, avec une carte et de nombreuses photographies. — Paris, R. Chapelot. 1903.

Au moment où les événements du Maroc attirent vivement l'attention, sur la région sud-africaine, on lira avec un intérêt tout particulier ces quelques notes sobres et simples. Peut-être les militaires y trouveront-ils moins leur compte que les géographes, l'auteur ayant consacré la plus grande partie de sa brochure à des considérations ethnographiques, à des descriptions, à des renseignements commerciaux. Cependant, il a parlé des petites opérations de guerre qui ont abouti à la conquête des oasis sahariennes, et enfin il a employé un chapitre à retracer la « vie éphémère, mais pleine de gloire, » de l'escadron de spahis sahariens qui, organisé en 1894, a été licencié en 1902.

A signaler l'illustration particulièrement soignée et intéressante, composée de photographies prises par l'auteur lui-même.

E. M.

---

*Nouveaux règlements de manœuvre de l'armée anglaise*, par le capitaine Victor FOURNIER, du 2<sup>e</sup> bureau de l'état-major de l'armée. Brochure in-8<sup>o</sup> de 65 pages. Paris, Chapelot, 1903.

Cette « étude critique » est extraite de la *Revue militaire des armées étrangères*. Son auteur est l'officier distingué et compétent qui a publié dans le même recueil, avant de la faire tirer à part, la meilleure histoire que nous ayons, sauf erreur, de la guerre sud-africaine. Il était donc particulièrement qualifié pour examiner les conclusions que les vainqueurs des Boers ont tirées de leur laborieuse campagne, pour rechercher s'ils ont bien compris les leçons qui leur ont été données, s'ils ont judicieusement interprété les événements dont ils ont été les témoins et parfois même les ouvriers.

Il me suffit donc de signaler cette courte brochure, écrite avec clarté, impartialité et courtoisie. Il serait superflu d'en faire l'éloge.

E. M.